

Se celebran en México las primeras elecciones libres para la Presidencia de la República. Francisco I. Madero triunfa sobre Francisco León de la Barra

15 de octubre de 1911



Hoy en día en México tenemos un sistema electoral democrático sustentado en el principio de que una persona mayor de edad representa un voto. Sin embargo, el camino para llegar a ese punto no ha sido sencillo. Francisco I. Madero, también conocido como el *Apóstol de la democracia*, abrió la posibilidad de instaurar dicho principio en tiempos de la dictadura de Porfirio Díaz.

Hacia el ocaso

Porfirio Díaz había gobernado más de 30 años el país. En las elecciones de 1910 se postulaba una vez más como candidato, pero enfrentaba a Francisco I. Madero,

“La verdad es que ninguno de los simpatizantes que apoyaron la candidatura del Partido Constitucional Progresista padeció desaliento, porque es la fe lo que siempre ha inspirado esta causa, la fe como convicción política, una fe inspirada en el principio de todo por el bien de la patria.”

Francisco I. Madero
Candidato a la Presidencia de México

quien bajo el lema “Sufragio efectivo. No reelección” lideraba un movimiento con la finalidad de derrocar al dictador.

El 10 de julio de ese año se celebraron las elecciones presidenciales en México. No obstante, hubo varias irregularidades en el proceso. Así, mientras Madero estaba prisionero en San Luis Potosí, el 21 de agosto de 1910 Porfirio Díaz asumía la presidencia del país junto con el vicepresidente Ramon Corral, para el periodo de 1910 a 1916.¹

Por esta razón, el 6 de octubre Madero escapó de la prisión y se dirigió a San Antonio, Texas. Desde ahí difundió el Plan de San Luis a fin de iniciar un movimiento a favor de la democracia del pueblo mexicano. El 20 de noviembre de 1910 inició la Revolución Mexicana, aunque se consolidaría como un movimiento contra Porfirio Díaz hasta 1911. A principios de ese año comenzaron las batallas entre las tropas revolucionarias y el ejército. Posteriormente, la revolución se extendió a otros territorios del país.

Fin de la dictadura

El primer paso hacia el cambio sucedió el 21 de mayo de 1911: el entonces presidente Porfirio Díaz y Francisco I. Madero firmaron los Tratados de Ciudad Juárez. Mediante ese pacto, Díaz renunciaba, junto con el vicepresidente Ramón Corral, al gobierno de México. Cuatro días después, Díaz presentó su renuncia formal a la Presidencia; luego partió rumbo al exilio a Europa.

En esa situación, Francisco León de la Barra, otrora secretario de Relaciones Exteriores, asumió la Presidencia de forma interina, desde el 26 de mayo de 1911 hasta el 6 de noviembre de ese año. Su administración debía cumplir los siguientes objetivos:

- Instaurar un gobierno provisional.
- Restablecer la paz y el funcionamiento de las instituciones gubernamentales.
- Organizar comicios federales para elegir los poderes constitucionales.²

¹ Archivo General de la Nación. “AGN recuerda el triunfo de Madero...”, <https://goo.su/UTK8>

² Felipe Arturo Ávila Espinoza. “Paz y orden, las vicisitudes...”, <https://goo.su/1MM50mw>

Más adelante, el 15 de octubre de 1911 acudieron a votar los ciudadanos que reunían ciertos requisitos: varones de nacionalidad mexicana que tenían la edad de 18 años si eran casados, o 21 si no lo estaban; además de que tenían un “modo honesto de vivir”³ (en esa época los derechos político-electorales de la mujer aún no eran reconocidos).

Así que ese día aparecieron en las boletas los candidatos de las elecciones presidenciales: Francisco I. Madero, del Partido Constitucionalista Progresista; Francisco León de la Barra, representante del Partido Liberal Radical; y Emilio Vázquez Gómez, aspirante del Partido Liberal Puro. Los resultados mostraban un amplio margen a favor de Madero, quien obtuvo el 99 % de los votos.⁴ Por otro lado, José María Pino Suárez consiguió la vicepresidencia de la República.

La elección de 1911 fue un punto de inflexión en la historia mexicana, porque representó el primer ejercicio democrático y de apertura política en más de 30 años. A partir de esa elección el derecho a la democracia ha recorrido un largo camino para instaurarse en la realidad de la sociedad mexicana.

Imagen: <https://goo.su/AKGL8>

³ Marco Antonio Perez de los Reyes y Enrique Inti García Sánchez. “1911. Las primeras elecciones de un país...”, *Revista Justicia Electoral*, <https://goo.su/8VOUEY>

⁴ *Idem*.